

Síntesis Informativa

17/septiembre/2023

SECRETARIO

Buscan fortalecer el sector primario en el sureste.- El **secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula**, dio a conocer que están promoviendo proyectos de inversión productiva y de agricultura protegida en entidades del sur sureste del país para incorporar esta región al desarrollo agroalimentario nacional. Comentó que el Gobierno Federal ha realizado obras de infraestructura y logística para impulsar el sector primario y promover la industria alimentaria de la región y, de esta forma, aprovechar su potencial en recursos naturales, capital humano y abonar a la seguridad alimentaria y el bienestar de los productores.

<https://www.cuartopoder.mx/chiapas/buscan-fortalecer-el-sector-primario-en-el-sureste/464025>

SECRETARÍA

(B-432) Desarrolla Agricultura tecnología para aumentar producción de hongos silvestres comestibles.- La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**, a través del **Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP)**, desarrolló un paquete tecnológico para incrementar la producción de hongos silvestres comestibles en condiciones naturales y, a su vez, ofrecer una fuente alternativa de ingresos económicos para los recolectores del país. **Unomásuno, P2**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_17092023/17092023000016nc.pdf

<https://www.nadietepregunto.com.mx/desarrolla-agricultura-tecnologia-para-aumentar-produccion-de-hongos-silvestres-comestibles/>

<https://www.voragine.com.mx/2023/09/16/desarrolla-agricultura-tecnologia-para-aumentar-produccion-de-hongos-silvestres-comestibles/>

<https://hiptex.com.mx/noticias/46723/desarrolla-agricultura-tecnologia-para-aumentar-produccion-de-hongos-silvestres-comestibles>

<https://www.elarsenal.net/?p=1150241>

<https://sitquije.com/medio-ambiente/campo/desarrolla-agricultura-tecnologia-para-aumentar-produccion-de-hongos-silvestres-comestibles>

<https://www.informaoriente.com.mx/nacional/desarrolla-agricultura-tecnologia-para-aumentar-produccion-de-hongos-silvestres-comestibles.htm>

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/540724/Desarrolla-Agricultura-tecnologia-para-aumentar-produccion-de-hongos-silvestres-comestibles.html>

<https://vivalanoticia.mx/desarrolla-agricultura-tecnologia-para-aumentar-produccion-de-hongos-silvestres-comestibles/>

(B-431) Trabajan México y Pakistán para incrementar producción de trigo, maíz, arroz y algodón.- Los gobiernos de México y Pakistán acordaron el intercambio de información y capacitación para impulsar la producción de trigo, maíz, arroz y algodón en ambas naciones, como parte de un memorando de entendimiento en cooperación que negocian en favor de los productores, informó la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**.

<https://www.tusbuenasnoticias.com/noticias/buenas-noticias/2023/09/17/23787-mexico-y-pakistan-hacen-alianza-para-mejorar-la-produccion-de-trigo-maiz-arroz-y-algodon>

<https://www.masnoticias.mx/trabajan-mexico-y-pakistan-para-incrementar-produccion-de-trigo-maiz-arroz-y-algodon/>

<https://cronicadexalapa.com.mx/trabajan-mexico-y-pakistan-para-incrementar-produccion-de-trigo-maiz-arroz-y-algodon/>

AGRICULTURA

Chocolate para frenar la migración.- Tanto la producción de cacao, como la fabricación de productos de chocolate en México, están despertando interés en las nuevas generaciones, lo cual detiene la migración y hasta el cambio a otras actividades económicas, señaló Alicia Páramo, directora general de la Asociación Nacional de Fabricantes de Chocolates, Dulces y Similares (Aschoco). En entrevista con La Jornada, comentó que se ha observado entre los miembros del organismo que existe un mayor interés de las nuevas generaciones por producir cacao, pero también por la elaboración de productos que van más allá de la tablilla de chocolate.

La Jornada, P18

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_17092023/17092023000270nc.pdf

BdeM: clima extremo impacta en precios de frutas y verduras.- La temperatura extrema que azota a algunos estados del país tiene el potencial de disminuir el rendimiento de los cultivos de las frutas y verduras, reduciendo su oferta en los mercados y, posiblemente, incrementando el precio de estos productos, concluyó un estudio presentado por el Banco de México. (BdeM). Según el documento, los

choques de temperatura asociados a ondas de calor tendrán un impacto en el índice de precios de frutas y verduras si ocurren en un área productora importante durante una etapa crítica del ciclo de cultivo. **La Jornada, P18**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_17092023/17092023000265nc.pdf

Caen con arsenal en zona limonera.- Tras varios días de violencia, que incluyeron ataques con narcodrones, 27 civiles armados, entre ellos 6 mujeres, fueron detenidos ayer en la comunidad de La Ruana, en el municipio de Buenavista, Michoacán, informaron fuentes militares.

Los limoneros inconformes con el pago de cuotas además han sido atacados con drones con explosivos, en sus parcelas o en la plaza pública de La Ruana. Los productores acusan que las extorsiones llegan hasta los tres pesos por kilo de limón para que puedan trabajar sin problemas. Los cobros se extienden a los municipios de Tepalcatepec, Apatzingán y Aguililla. **Reforma, P7**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_17092023/17092023000458nc.pdf

De programas realistas.- 9. CON EL tiempo, abrir mercados locales a lo largo de toda la República Mexicana para la comercialización de los excedentes del campo mexicano y, de este modo, obtener realmente la autosuficiencia, primero, y enseguida la soberanía alimentaria. Sin por ello renunciar a los polos agrarios de producción de elementos para la exportación o el intercambio con otros países. Apostar al progreso virtuoso que impida y haga retroceder la destrucción de la naturaleza y el cambio climático. **La Jornada, P4**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_17092023/17092023000559nc.pdf

ENFERMEDADES / PLAGAS

Aumentará abandono y crisis en el campo si se prohíbe el uso de plaguicidas.-

Aumentará el abandono la crisis en el sector rural del país si se prohíbe el uso de plaguicidas. Estas herramientas son indispensables para mantener la productividad de los cultivos, asegurar la rentabilidad de las cosechas y garantizar la estabilidad económica de los productores. Estos factores son cruciales para potenciar el campo y garantizar la seguridad alimentaria de los mexicanos.

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_17092023/17092023100180wd.pdf

ALIMENTACIÓN

Con el sistema RAS de acuaponía, Universidad Humboldt multiplica la producción de alimentos.- Por medio de un sistema circular de producción de peces y hortalizas, llamado RAS Tomaten Fisch Project, científicos de la Universidad Humboldt, en la capital de Alemania, han logrado producir entre 9 y 30 veces más proteína y vitaminas para aprovechamiento humano que con los sistemas convencionales de crianza de pollo, cerdo y res. El sistema pertenece al campo de conocimiento llamado acuaponía, que es un cruce de dos disciplinas para la producción de alimentos: la acuicultura, que es la crianza de peces comestibles para los seres humanos, en espacios confinados, y la hidroponía, que consiste en el cultivo de alimentos con sistemas que sustituyan el suelo fértil, debido a la falta de éste. **La Crónica, P14**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_17092023/17092023000053nc.pdf

Uno de cada 10 en el mundo no sabe si comerá de nuevo, advierte la ONU.- Una crisis global de hambre hace que más de 700 millones de personas no sepan cuándo volverán a comer de nuevo, o si podrán hacerlo, mientras la demanda de alimentos sube sin parar y los fondos humanitarios se agotan, alertó Cindy McCain, jefa del Programa Mundial de Alimentos (PMA). En la base del incremento de esta inseguridad alimentaria está la "letal combinación de conflictos, crisis económicas, condiciones climáticas extremas y el alza del precio de los fertilizantes", indicó el PMA. Las consecuencias económicas de la pandemia y de la guerra en Ucrania han elevado el precio de los alimentos haciéndolos inaccesibles para millones de personas en todo el mundo, al tiempo que el alza de los fertilizantes ha reducido la producción de maíz, arroz, soya y trigo, agregó. **La Jornada, P21**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_17092023/17092023000286nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Advierten caos comercial por cierre del cruce Juárez-Texas.- El cierre a partir del lunes del Puente Internacional Córdova-Américas (BOTA) que anunciaron las autoridades de Estados Unidos provocará una pérdida diaria de hasta 33 millones

de dólares, dijo la gobernadora de Chihuahua, María Eugenia Campos Galván. **El Sol de México, P1 y 6 /Reforma, P2**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_17092023/17092023000134nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_17092023/17092023000437nc.pdf

Sedena llama a la unidad nacional.- El Desfile Militar por los 213 años del Grito de Independencia quedó marcado por el llamado a "la unidad nacional" que lanzó el secretario de la Defensa Nacional (Sedeña), Luis Crescencio Sandoval, pero también por la exclusión del presidente Andrés Manuel López Obrador al no invitar al evento a ningún representante de los poderes Judicial ni Legislativo. **El Heraldo de México, P1 y 4**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_17092023/17092023000262nc.pdf

Exige el G-77 a las potencias un nuevo orden financiero.- Los líderes del Grupo de los 77 más China (G-77+China), que representan 80 por ciento de la población mundial, cerraron ayer una cumbre en esta capital con la exigencia a las potencias de ayudar a la construcción de una nueva arquitectura financiera internacional ante la agudización de la crisis por la pandemia de covid-19 y la brecha tecnológica. **La Jornada, P1**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_17092023/17092023000267nc.pdf

Expropián 12 hectáreas en Calakmul para Tren.- El Gobierno federal efectuó una expropiación más para la construcción del Tren Maya, ahora en Campeche. A través de un Decreto, emitido por la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), *expropió una superficie de 12 hectáreas del ejido "Becan",* en el municipio de Calakmul. El Decreto, publicado en el Diario Oficial de la Federación, especifica que la expropiación es por "causa de utilidad pública", a favor de Fonatur Tren Maya SA. **Reforma, P3**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_17092023/17092023000443nc.pdf

PRESIDENCIA

Simulan acabar Cuchillo 2; faltan seis meses al ducto.-El acto oficial: El pasado miércoles, al oprimir un botón en la Planta de Bombeo Cero, el Presidente Andrés

Manuel López Obrador y el Gobernador Samuel García festejaron echar a andar en tiempo récord el Acueducto El Cuchillo 2, que "en siete a 10 días" empezará a calmar gradualmente la crisis de abasto de agua en Monterrey. La realidad: El botón fue sólo para la foto. La obra está inconclusa. Una investigación de Grupo REFORMA evidenció que el acueducto no puede conducir agua de la Presa El Cuchillo al área metropolitana ya que no está unido en muchos de sus tramos, le faltan al menos seis meses para ser terminado y luego habrá que esperar varias semanas para que lleguen a la Ciudad los primeros chorros a través del nuevo ducto. **Reforma, P1**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_17092023/17092023000406nc.pdf

PARTIDOS POLÍTICOS / ORGANIZACIONES

Monreal honra su palabra, su lealtad y se suma para hacer de Claudia Sheinbaum la primera presidenta de México.- En cada paso que da, Ricardo Monreal deja en claro su visión de estadista, su madurez y disciplina política, pero sobre todo su compromiso de honrar su palabra y su lealtad al movimiento que fundó de la mano del presidente Andrés Manuel López Obrador. Congruente con su accionar, y dispuesto a contribuir para que Claudia Sheinbaum sea la primera presidenta de México, acudió puntual a la cita el domingo pasado no sólo para reconocer el resultado de las encuestas, sino para levantarle la mano a la ganadora.

Unomás uno, P1

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_17092023/17092023000013nc.pdf

INE hará más inclusivo el voto en 2024.- Para reforzar los derechos político-electorales de las personas con discapacidad, el INE facilitará el sufragio desde el hogar para quienes se encuentren en postración. En esta nueva modalidad de voto anticipado, se llevará al domicilio del ciudadano una boleta en blanco, a través de funcionarios de la junta local del INE, quienes podrán ir con representantes de partidos y observadores electorales. Estos dos últimos permanecerán afuera de la casa y sólo darán fe de que la papeleta ingresó a donde vive el solicitante. **Excélsior, P1**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_17092023/17092023000358nc.pdf

Dos prianistas al servicio de Claudia.- Los siguientes dos personajes son el ejemplo perfecto de que la vida da vueltas y que en la política no hay lealtades. Un día sirven

al PAN o al PRI y otro día Morena. El primero fue uno de los gobernadores que más batalla le dio al presidente López Obrador en sus primeros años de gobierno. La relación más que tensa entre ambos, con un intercambio de duras acusaciones. **El Universal, P7**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_17092023/17092023000258nc.pdf
f

La nueva Claudia.- Unos días antes de celebrarse el proceso interno de Morena, cuando la revista Proceso llevó a portada una nota donde criticaba duramente la actuación de Claudia Sheinbaum frente a las víctimas de los sismos de 2017, la contendiente subió un tuit de respuesta: "Tuve el privilegio de conocer a Julio Scherer García, periodista excepcional. Llegué a repartir como voluntaria la revista Proceso el autoritarismo del gobierno no permitía su distribución (sic). Es una desilusión y una pena en lo que ha derivado este medio". **El Universal, P8**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_17092023/17092023000217nc.pdf
f